



**Mi Universidad**

# **Controles de Lectura**

*Alessandro Leonel López García*

*Tercer Parcial*

*Antropología Médica II*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Licenciatura en Medicina Humana*

*2-C*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 29 de mayo de 2025*

Enfoque Antropológico, salud y enfermedad

La relación que tiene la salud y enfermedad ha hecho que estas tengan relación entre sí, a lo largo de la historia. Sin embargo, se ha dado problemas entre estas por la forma de ver los hechos biológicos y sociales. En cada sociedad se tienen culturas diferentes, es por ello que se tienen otros conceptos o otras formas de ver la salud y la enfermedad. En los inicios de la medicina en cualquier sociedad o civilización pueden averiguar sobre la salud y enfermedad, ya que estas cuentan con la información suficiente sobre las prácticas médicas. Todo esto ha llevado a que el ser humano busque recursos eficaces para poder controlar sus dolencias. Por recomendaciones han hecho que las personas tengan fe, ya sea en la persona que los está curando o en los remedios que se les da. Por otro lado, también se tiene a los símbolos, según Lévi-Stravos, se tiene que tener fe para poder entender los rituales y a los símbolos. Esto teniendo en cuenta a los chamanes, ya que estos tienen una forma de curar a los enfermos por medio de la palabra; para que estos medios de cura funcionen, se necesita que el símbolo este conectado con el especialista que este realizando la práctica, ya sea un curandero, chamán, médico alópata o algún otro, además de ello, también es importante que el paciente y su grupo social, tengan esa conexión con los símbolos. El paciente y el chamán tendrán que inte-

Enfoque antropológico de normalidad

Sherry Ortner influenciada por la descripción de Clifford Geertz; creía que le hacía falta profundidad a los estudios de Clifford. Con la crítica que tenían que tenían los estudios de Clifford, los análisis que tenía la antropología de James C. Scott y el marxismo cultural, el cual estaba influenciado por Raymond Williams, los cuales también eran criticados.

A pesar de esto, estos análisis no sobre pasaban la división entre las personas que tenían poder y los que no tenían, aparte de ello se creía que los problemas también se debía a la falta de datos. A lo largo del tiempo la dimensión moral ha sido parte importante en los comentarios que se ha tenido sobre la diferencia humana. Ortner ha infundido el término crisis de representación, lo cual ha llevado a que los antropólogos y los antropólogos busque nuevos métodos y no solo sean testigos de tragedias y estén más comprometidos con las personas. Nancy Scheper-Hughes ha echo que se tengan críticas sobre los antropólogos anglosajona, ya que en una revista que fue de los más influyentes en Estados Unidos. En esa polémica participa se tuvieron muchas referencias con respecto al trabajo de Nancy Scheper-Hughes, cuestiona que la antropología haya pasado de un modelo objetivo a un modelo moral, en el cual todavía existen métodos para distinguir lo que es bueno y lo que es malo. D'Andrade identifico el modelo moral según las ide-

## Antropología Médica II

### Enfermabilidad

Dr. Sergio  
Jiménez Ruiz

scribble

Alexandro

Pedro Lain Entralgo tuvo la propuesta de elaborar un proyecto donde se tuviera una visión científica y filosófica, ya que con eso se buscaba saber como era en si el hombre, con esto ayudando a que se pudiera entender la mente de hombre, el como piensa y el como actúa (religioso, agnóstico o ateo). En 1986 junto a Carmen Castro y otros autores, se tomaron la medida de hacer una crítica a el trabajo de Xavier Zubiri, quien creo una obra antropológica, llamada sobre el hombre, donde se expresa sobre la manera que tiene para ver al hombre (la unidad de un animal de realidades). El fundador de la fenomenología engloba un termino para la configuración del hombre el cual es mónada. Joseph Maria Benich en el estudio que realizo, al cual llamo La transformación del pensamiento fenomenológico, determina que se puede modificar la conciencia hablando y en esta misma admite la posibilidad de ser entendida como vida racional, estimativa y practica. Pedro Lain toma en cuenta la importancia que tiene la fenomenología dentro de los estudios psicosomáticos en una experiencia morbosa y leve. La fenomenología es importante para la enfermedad, ya que esta nos permite saber de una manera adecuada el como se siente y el como vive el paciente con la enfermedad. Según María Zorroza, la propuesta antropológica zubiriana es una resp-

## Bibliografías

- I. Dra. Moreno Altamirano, L. (enero-febrero de 2007; 49: 63-70) Reflexiones sobre el trayecto Salud-Enfermedad-Padecimiento. Atención: una mirada socioantropológica. *Medigraphic artemisa*, 99 (1). Obtenio de: <file:///c:/user/veron/downlads/antro.pdf>.
- II. Javier, G. C. F. (s. f.). Antropología, ciencia y otro conocimiento. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. [https://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S0185-39292014000100003](https://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0185-39292014000100003)
- III. Echeverri, J. A. G., Cardona, J. D. V., Naranjo, N. D., & Restrepo, A. J. (2021). Pedro Laín Entralgo: apropiación personal de la enfermedad. Aportes para una antropología cristiana. *Revista Guillermo de Ockham*, 19(1), 125-143. <https://doi.org/10.21500/22563202.4621>